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Президент РФ Владимир Путин изменил объем средств, которые ежегодно выделя-
ются на гранты для российских деятелей в области культуры и искусства, увеличив 
его почти до 3,22 миллиарда рублей, соответствующий документ размещен на офи-
циальном портале правовой информации в пятницу.

Сумма грантов, учрежденных в прошлом году, составляла более 2,99 миллиарда 
рублей.

Получатели грантов определяются президентом по представлению правитель-
ства сроком на три года. С 2016 года они будут определяться на конкурсной основе. 
Их выделяют для совершенствования системы господдержки культуры и искусства. 16.11.2014 г. Воскресенье – +10, облачно

17.11.2014 г. Понедельник – +7, облачно с прояснениями

Погода в Ингушетии

Единый телефон 
службы спасения

«112»

В столице республики 
строится 

Эндокринологический 
центр 

В Ингушетии пройдет 
конференция 

«Матерей России»
Юнус-Бек Евкуров провел рабочую встречу с членом Общественной палаты РФ, 

председателем регионального отделения всероссийского общественного движе-
ния «Матери России» Лейлой Амерхановой. Глава республики поздравил руководите-
ля регионального отделения с Днем рождения, пожелал ей здоровья, благополучия, 
успехов в работе и вручил цветы и памятные подарки. Далее Лейла Амерханова рас-
сказала Главе Ингушетии о ходе подготовки к конференции ВОД «Матери России».

По словам Л. Амерхано-
вой, в мероприятии, которое 
пройдет в Ингушетии 29-30 
ноября, примут участие около 
150 человек из 62 регионов 
России и зарубежья. По ее 
словам, за два года существо-
вания движения конференция 
будет проводиться уже во вто-
рой раз, финансирование ме-
роприятия взяла на себя Ин-
гушетия. Уже известно, что в 
конференции примут участие 
Полпред Президента в СКФО 
Сергей Меликов и Глава Ингу-
шетии Юнус-Бек Евкуров. Как 
заявила Лейла Амерханова, 
приглашение принять участие 
в мероприятии было направ-
лено и Президенту России 
Владимиру Путину. Ожидает-
ся, что во время конференции 
будет рассмотрен большой 
спектр вопросов, в том числе 

по ситуации на Украине.
Напомним, всероссий-

ское общественное движение 
«Матери России» существует 
около двух лет. Его руководи-
телем является известный по-
литический и общественный 
деятель Валентина Петренко. 
Движение занимается защи-
той прав и интересов семьи, 
материнства, отцовства и 
детства, повышением интел-
лектуально-творческого и ин-
новационного потенциала на-
ции, вопросами преодоления 
национального демографиче-
ского кризиса и реализации 
семейной политики в России.

По просьбе участников 
конференции был разработан 
план мероприятий, с обяза-
тельным посещением Горной 
Ингушетии. Планируется, 
что в рамках мероприятия 

пройдут круглые столы, где 
обсудят вопросы защиты ин-
тересов семьи. Как заявила 
руководитель регионального 
отделения, участники кон-
ференции сами выступили с 
предложением организовать 
круглые столы именно в Ин-
гушетии, где очень сильны се-
мейные институты.

Л. Амерханова сообщила 
Главе республики о намере-
нии участников конференции 
посадить «Аллею матерей» 
подобную той, что была соз-
дана в Воронеже. Юнус-Бек 
Евкуров горячо поддержал 
инициативу общественников. 
«Это очень хорошая идея. 
Подумаем, где это лучше сде-
лать», – заявил Глава регио-
на.

Шесть памятников 
федерального 

значения

Шесть памятников фе-
дерального значения, в 
числе которых Борга-Каш, 
святилище Мятцел, храмы 
Альби-Ерды и Тхаба-Ер-
ды планируется внести в 
Единый государственный 
реестр объектов культур-
ного наследия народов 
Российской Федерации в 
2015 году. Об этом в ходе 
заседания президиума 
Правительства РИ Главе 
Ингушетии Юнус-Беку Ев-
курову сообщила министр 
культуры РИ Марет Газди-
ева.

В рассмотрении тем по-
вестки дня заседания при-
няли участие вице-премьеры 
республики, руководители 
региональных ведомств и 
муниципалитетов.

По словам М. Газдие-
вой, на сегодняшний день в 
республике находятся 1220 
памятников. После того, как 
они будут внесены в госре-
естр, Минкультуры Ингуше-
тии планирует организовать 
работы по составлению па-
спортов памятников. В доку-
менте указывается информа-
ция о регистрации объектов 

и предмет охраны. Руководи-
тель ведомства рекомендо-
вала главам местных адми-
нистраций провести работу 
по выявлению памятников на 
вверенной территории и про-
извести их паспортизацию.

В ходе заседания пре-
зидиума Правительства 
РИ обсуждались и вопросы 
здравоохранения. В част-

ности говорилось об обе-
спечении лекарственными 
препаратами больных ор-
фанными (редкими) забо-
леваниями. Как рассказала 
министр здравоохранения 
РИ Марем Арапханова, в 
Ингушетии, в общей слож-
ности, 11 человек страдают 
орфанными заболеваниями, 
среди них восемь детей; они 

имеют право на льготное ле-
карственное обеспечение за 
счет средств республикан-
ского бюджета.

М. Арапханова отмети-
ла, что большинство детей с 
таким диагнозом имеют фи-
зические ограничения. Для 
лечения указанной категории 
больных необходимо около 
70 млн рублей в год.

Глава РИ считает, что 
здоровье нужно беречь смо-
лоду. «Думаю, необходимо 
ввести в школьную практику 
чтение лекций медработ-
никами. Пусть в доступной 
форме объясняют молодым 
людям, как заботиться о сво-
ем здоровье, чтобы иметь 
полноценное потомство», - 
отметил Ю.Б. Евкуров.

Впервые в Ингушетии прошли соревнования 
по настольному теннису для слепых Шоудаун

Общероссийский На-
родный фронт 17-18 но-
ября проводит «Форум 
действий - 2». 

В работе форума при-
мут участие доверенные 
лица Президента РФ, ак-
тив ОНФ в регионах, пред-
ставители федеральных 
органов исполнительной 
власти и бизнес-сооб-
ществ.

Работа форума будет 
проходить на пяти тради-
ционных площадках ОНФ: 
«Общество и власть», 
«Честная и эффективная 
экономика», «Образова-
ние и культура», «Соци-
альная справедливость», 
«Качество повседневной 
жизни». Особое внимание 
будет уделено импорто-
замещению.

«В свете мировой конъ-
юнктуры акцент в темати-

ке форума будет сделан на 
экономический аспект: пла-
нируется обсудить вопросы 
по импортозамещению, дей-
ствиям России в условиях 
санкций со стороны стран 
Запада, - сообщил сопредсе-
датель Центрального штаба 
ОНФ Александр Бречалов. 
- На форуме ОНФ проинфор-
мирует собравшихся о мони-
торинге исполнения указов 
президента и его поручений 
и подведении итогов работы, 
проведенной после первого 
«Форума действий». Уже сей-
час можно констатировать 

тот факт, что все поручения 
Президента РФ снимаются 
с контроля только после со-
гласования с ОНФ и этот ме-
ханизм работает. Кроме того, 
на форуме мы определимся 
с планами на среднесрочную 
перспективу».

От Ингушетии в форуме 
примут участие: руководи-
тель регионального испол-
кома ОНФ М.Д.Беркен-Хаев, 
член РШ, доверенное лицо 
президента Х.М.Акиева, 
сопредседатели РО ОНФ 
М-Г.О.Дзагиев, З.И.Мамилов 
и А.В.Кузнецов.

«Региональным отде-
лением ОНФ за весь про-
шедший год проделана 
серьезная работа. Сила-
ми активистов и экспертов 
проведены мероприятия по 
контролю за реализацией 
программ переселения из 
ветхого и аварийного жилья, 
проведены круглые столы 
по актуальным проблемам 
культуры и образования и 
м.д., - говорит сопредседа-
тель РО ОНФ З.И.Мамилов. 
- Сейчас очень важно даль-
нейшее развитие российской 
экономики в условиях вве-

денных в отношении России 
санкций. Поэтому надеюсь, 
что на площадках форума 
будут обсуждаться вопросы 
импортозамещения, а также 
вопросы, связанные с капре-
монтом и развитием обще-
ственного контроля в сфере 
ЖКХ».

Центральной темой об-
суждения на форуме, без-
условно, станет реализация 
майских указов главы госу-
дарства, их исполнение в 
регионах. Кроме того, на фо-
руме подведут итоги работы 
Народного фронта после 
первого «Форума действий».

По результатам форума в 
Москве ингушские фронтови-
ки в декабре проведут регио-
нальный «Форум действий».

Айшат УМАЕВА, 
координатор по работе 

со СМИ РО ОНФ в РИ

ЗДОРОВьЕ

Очередное обновление 
резерва управленческих 

кадров
ПРЕДСТАВИТЕЛИ ИНГУШСКОГО 

ОТДЕЛЕНИЯ ОНФ ПРИМУТ 
УЧАСТИЕ 

В «ФОРУМЕ ДЕЙСТВИЙ-2»

13.11.2014 г. впервые 
в Ингушетии состоялись 
соревнования по настоль-
ному теннису для слепых 
Шоудаун. Состязания, при-
уроченные к Международ-
ному Дню слепых, прохо-
дили в Доме ветеранов в 
с.п. Сурхахи в рамках спар-
такиады между командами 
Ингушетии и Чечни. Чтобы 
поздравить инвалидов по 
зрению с праздником и 
пообщаться с ними на ме-
роприятие приехал лично 
Глава Ингушетии Юнус-Бек 
Евкуров.

В ходе беседы за чашеч-
кой чая руководитель регио-
на отметил, что, несмотря на 
принимаемые меры, инва-
лидам, в том числе слепым 
и слабовидящим людям, 
приходится сталкиваться 
с множеством преград для 
нормальной адаптации и в 
обществе. В связи с этим на 
органах власти всех уровней 
лежит ответственность по 
созданию необходимых ус-
ловий для реализации прав 
данной категории населения, 
удовлетворения ее духов-
ных, бытовых и иных потреб-
ностей.

Он считает, что инвалиды 
– это люди с безграничны-
ми возможностями. Многие 
из них, несмотря на недуг, 
занимаются спортом, само-
образованием, развитием 
творческих способностей. 
"Жизнелюбие, желание быть 
полезными обществу, огром-
ное терпение, вера и сила 
духа помогают вам доби-
ваться успехов в различных 
сферах общественной де-
ятельности. Тем самым вы 
подаете пример многим из 
нас. Учите нас ценить жизнь, 
радоваться каждому дню, 

передаете нам свою положи-
тельную энергию, за что вам 
огромное спасибо ", - сказал 
Ю. Евкуров.

По его словам, отноше-
ние к инвалидам - показа-
тель зрелости общества, 
развитости и социальной от-
ветственности государства. 
"Важно, чтобы рядом с вами 
были люди, которые способ-
ны помочь в трудной жизнен-
ной ситуации. Руководство 
республики и общественные 
институты будут делать все 
возможное, чтобы вы по-
стоянно ощущали помощь и 

поддержку. Знайте, что мы 
всегда будем рядом", - отме-
тил он.

Глава республики по-
желал собравшимся добра, 
успехов во всех начинаниях.

В завершение торже-
ственного мероприятия за 
заслуги в формировании и 
совершенствования соци-
альной политики в отноше-
нии инвалидов, создании ус-
ловий их интеграции членам 
общества слепых Хавашу 
Оздоеву, Аминат Томовой и 
Асет Тумгоевой вручили гра-
моты Главы республики.

Поблагодарив за оказан-
ное внимание, Хаваш Оздо-
ев отметил, что для него и 
для других незрячих из ре-
спублики, которые проходи-
ли курсы изучения Корана в 
одном из центров в Татарста-
не, стал большим подарком 
приезд Главы Ингушетии. Он 
также выразил признатель-
ность руководителю региона 
за организацию выезда пяти 
инвалидов по зрению вместе 
с сопровождающими в Мекку 
для совершения паломниче-
ства.

После окончания тор-
жественной части акции Ю. 
Евкуров сыграл с членом че-
ченской команды "Ламан аз" 
в настольный теннис и отме-
тил необходимость популя-
ризации этого молодого вида 
спорта в Ингушетии. Далее 
состоялось чествование по-
бедителей спартакиады, 
отличившимся участникам 
состязаний были вручены 
кубки, медали и различные 
сувениры. 

Пресс-служба Главы РИ

12.11.2014 г. Глава Республики Ингушетия побывал на месте строительства 
Эндокринологического центра, частного медицинского многофункционального 
комплекса и жилого квартала. Вместе с руководителем региона на этих объектах 
побывали мэр города Магаса Дауд Мальсагов, прокурор Магаса Адам Марзаганов, 
главный архитектор республики Лида Плиева и другие. 

Ю. Евкуров заслушал краткий доклад о ходе строительства объектов и от-
метил, что фасадная часть зданий должна быть открыта для посетителей. «Не 
нужно делать высокие заборы. Это не режимные объекты. Людям должно быть 
удобно подъехать, припарковаться, зайти. Имейте в виду, что здоровый человек 
сюда не придёт, это здания для обслуживания больных, и среди них могут быть 
люди с ограниченными возможностями», - сказал Глава. Вместе с тем, Юнус-Бек 
Евкуров считает, что прилегающая территория каждого объекта должна быть 
обозначена и благоустроена.

В многоэтажном комплексе 7 микрорайона Глава обсудил с мэром и прокурором во-
прос благоустройства территории вокруг жилых домов. Несмотря на то, что строительство 
на начальном этапе, уже сейчас в проекте определены мероприятия, которые необходимо 
провести на прилегающей территории. Глава уточнил, что данный объект является инве-
стиционным, и власти берут на себя лишь обязательства по подведению коммуникаций. 
«Благоустройство и озеленение, детские площадки и силовые для занятий воркаутом - это 
должны делать инвесторы. За это мы разрешаем им здесь строить», - сказал Юнус-Бек Ев-
куров. Глава поручил в течение недели пересмотреть бюджетные расходы на подобные про-
екты и определить «более важные нужды города».

14 ноября 2014 года в 
Администрации Главы Ре-
спублики Ингушетия со-
стоялось очередное засе-
дание Комиссии при Главе 
Республики Ингушетия по 
вопросам государствен-
ной службы и резерва 
управленческих кадров.

Открывая заседание Ко-
миссии, заместитель Руково-
дителя Администрации Гла-
вы Республики Ингушетия, 
заместитель председателя 
Комиссии М.А. Горчханов об-
ратил внимание участников 
встречи на то, что данное за-
седание проводится в связи 
с принятием нового норма-
тивного правового акты Гла-
вы Республики Ингушетия по 

вопросам государственной 
службы и резерва управлен-
ческих кадров и необходимо-
стью очередного обновления 
резерва управленческих ка-
дров Республики Ингушетия.

Комиссией принято ре-
шение об исключения неко-
торых лиц, ранее включен-
ных резерв управленческих 
кадров, по обстоятельствам, 
указанным в пункте 3.8 По-
рядка формирования и 
использования резерва 
управленческих кадров Ре-
спублики Ингушетия, утверж-
денного Указом Главы Респу-
блики Ингушетия от 28 июля 
2012 г. № 139.

Также Комиссией рассмо-
трены предложения рабочей 
группы о включении кандида-

тов в Резерв управленческих 
кадров республики (высший, 
базовый и перспективный 
уровень) из числа перспек-
тивных руководителей и спе-
циалистов, предложенных 
органами государственной 
власти и органами местного 
самоуправления, а также ре-
гиональными отделениями 
политических партий, обще-
ственными организациями и 
членами Комиссии.

Материалы по обновлен-
ному резерву управленче-
ских кадров в ближайшее 
время будут размещены на 
официальном сайте Респу-
блики Ингушетия в разделе 
«Резерв управленческих ка-
дров. 

Пресс-служба Главы РИ



Люди еще не успели за-
быть  то время, когда на 
одно большое село вполне 
хватало одного участко-
вого уполномоченного и 
благодаря его неусыпным 
стараниям здесь годами 
сохранялся относитель-
ный правопорядок. Прав-
да, нужно оговориться, 
что в те годы население 
наших сел и станиц было 
устоявшимся и одно-
родным, т.е. не было ны-
нешнего многообразия из 
коренных, пришлых, бе-
женцев и временно пере-
мещенных. Все знали друг 
друга в лицо, здоровались 
при встрече, вместе от-
мечали  торжественные 
мероприятия и праздники. 
Знали и своего участко-
вого, который был в кур-
се всех происходящих на 
месте событий и работу 
свою строил, полностью 
согласуясь с интересами 
сельского общества.

В общем, некий образ 
киношного, но тем не ме-
нее весьма приближенного 
к реальной жизни участко-
вого Анискина, который 
успешно справлялся не 
только с профилактикой, 
но даже с раскрытием 
редких преступлений.

В сегодняшних кримино-
генных условиях порядок, 
например, только в одном 
с.п. Троицкое призвано под-
держивать поселковое от-
деление полиции (ПОП), 
состоящее из шести участко-
вых инспекторов, начальни-
ка отделения  и нескольких 
сменных дежурных. И ра-
боты, к сожалению, у этого 
отделения бывает невпро-
ворот, хотя в последнее вре-
мя  криминогенная ситуация 
не только в этом селе, но в 
целом и по республике за-
метно стабилизировалась. 
Тем более, следует уточнить, 
что наши села уже давно 

перестали соответствовать 
классическому представ-
лению, по которому жизнь 
всех деревенских жителей 
была как на ладони, и по их 
повседневному поведению 
можно было заранее пред-
угадывать нежелательные 
последствия. Сегодня люди 
предпочитают строить вокруг 
своих домов высокие непро-
ницаемые заборы и совсем 
неохотно посвящают в  се-
креты своей деятельности не 
только соседей, но и близких 
родственников. Прошли те 
времена, когда участковый 
инспектор мог запросто, тол-
кнув ногой калитку, войти в 
любой двор и, окинув стро-
гим взглядом все хозяйствен-
ные постройки, потребовать 
отчета у хозяина дома.

Кроме этого, если в лю-
бых других регионах нашей 
страны большинство законо-
послушных граждан являют-
ся добровольными помощни-
ками для властных структур, 
готовыми содействовать в 
предотвращении и раскры-
тии преступлений, то у на-
шего народа весьма щепе-
тильное отношение к этому 
вопросу. Ингуши могут сне-
сти любые посягательства на 
государственное и даже свое 
личное имущество, готовы 
самостоятельно найти и на-
казать злоумышленника, но 
ни в коем случае не искать 
защиты и не сотрудничать с 
исполнительными органами.

Еще слишком свежи в 
памяти нашего народа  тра-
гические последствия для 
судеб наших лучших сограж-
дан, которые пострадали или 
даже отдали жизни, по вине 
этих чересчур усердных ра-
детелей за «правду и социа-
листические интересы…»

Как я отметил выше, сей-
час работа наших участко-
вых сконцентрирована на 
борьбе с мелкими правона-
рушениями, на пресечении 
деятельности всякого рода 

наркоторговцев и их клиен-
тов, помощи сельской ад-
министрации в проведении 
призывных кампаний, отсле-
живании поведения местной 
молодежи в ночное время, 
раскрытии по горячим сле-
дам краж личного имущества 
и т.д. Дел меньше не стано-
вится, несмотря на то, что 
все шестеро участковых раз-
граничили обширную терри-
торию Троицкого на сектора 
и теперь за каждым из них 
закреплен свой участок, а 
возможностей для контроля 
за ситуацией и проведения 
необходимых профилакти-
ческих мероприятий стало 
больше.

Вот что рассказывает на-
чальник поселкового отделе-
ния полиции майор  Магомед 
Оздоев о работе подразде-
ления в последние годы.

- Служба участковых ин-
спекторов всегда будет счи-
таться самой важной частью 
всей правоохранительной 
системы, так как инспектор, 
по долгу своей службы, не-
посредственно  контактирует 
с населением и может про-
гнозировать нежелательное 
развитие события еще до 
возникновения состава пре-
ступления. Главное, чтобы  
он хорошо знал свой участок, 
тесно общался с континген-
том проживающих здесь жи-
телей, регулярно проводил 
беседы с родителями и род-
ственниками потенциальных 
нарушителей, имел непре-
рекаемый авторитет среди 
здоровой, законопослушной 
части населения. В идеа-
ле – это человек, который 
стремится отвратить беду от 
каждой семьи и хочет помочь 
оступившимся молодым лю-
дям вернуться на правиль-
ную дорогу. Если граждане 
это понимают, они не станут 
сторониться своих участ-
ковых, а, напротив, будут с 
ними регулярно советовать-
ся в любой сомнительной  

ситуации. Как говорит на-
чальник Сунженского ОМВД 
полковник Ахмед Дзейтов: 
«Участковый инспектор не 
должен ограничиваться 
только констатацией и рас-
путыванием мелких право-
нарушений; он ответственен 
за их недопущение  на своем 
участке. А для этого ему тре-
буется наладить устойчивую 
обратную связь  с каждой 
семьей, а также  нужны по-
стоянные контакты с сотруд-
никами администрации села, 
с местным духовенством и 
другими общественными ор-
ганизациями, чтобы не чув-
ствовать себя единственным 
поборником правопорядка 
на этой территории».

В последнее время мы 
добились неплохих результа-
тов в работе и этот факт от-
мечает наше начальство, все 
три года присуждая нашему 
ПОП первое место среди 
всех отделений Сунженского 
района. Очень важно, что в 
селе стало намного  спокой-
нее и обстановка теперь куда 
более предсказуема, чем в 
былые времена.

Участковый инспектор, 
старший лейтенант полиции 
Ахмед Хамхоев:

- От имени коллектива на-
шего отделения, я хочу обра-
титься к нашим уважаемым 
односельчанам с единствен-
ной просьбой: не доверяйте 
своим несовершеннолетним 
детям самостоятельное во-
ждение автомобиля и не по-
зволяйте им бесконтрольно 
разъезжать по нашим опас-
ным дорогам. Сумасброд-
ство, которое присутствует 
в голове почти каждого под-
ростка, толкает его на очень 
рискованные трюки, которые 
довольно часто заканчива-
ются авариями с серьезными  
последствиями. Обычно, по-
сле такого случая, отец на-
рушителя начинает всячески 
оправдывать сына, вместо 
того чтобы наказать его и 

впредь запретить прибли-
жаться к автомобилю. А тот, 
чувствуя безнаказанность, 
как говорится, «входит во 
вкус» и не думает прекра-
щать дорожные безобразия. 
От этого страдают безвин-
ные и абсолютно непричаст-
ные люди.

После разговора с участ-
ковыми, я отправился к главе 
администрации с.п. Троицкое 
Ахмеду Бузуртанову и попро-
сил его дать оценку работе 
данного отделения.

- Претензий к работе со-
трудников полиции и участ-
ковых у меня нет никаких, так 
как прекрасно вижу, что ребя-
та в их коллективе собрались 
толковые и на сегодняшний 
день они являются моими 
надежными помощниками 
на любом мероприятии. Это 
очень здорово, когда людей 
никогда не приходится угова-
ривать или в чем-то подтал-
кивать, потому что они всег-
да охотно предлагают свою 
помощь, а к их начальнику 
отделения Магомеду Оздое-
ву я вообще отношусь, как к 
полноправному сотруднику 
своей администрации. Вид-
но, насколько неравнодуш-
но он воспринимает все, что 
происходит в нашем селе, и 
поэтому, совсем не случай-
но, что накануне я обратился 
к их районному руководству 
с просьбой о поощрении луч-
ших сотрудников нашего от-
деления в честь их профес-
сионального праздника.

К. ЛАТЫРОВ
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ВЗЯТКА: ДО И ПОСЛЕ ОБЕДА
(Продолжение. 
Начало в № 177) 

Много лет назад дове-
лось нам участвовать в 
очень жарком споре с пред-
седателем экзаменацион-
ной комиссии. Это была 
женщина с множеством 
званий и регалий, историк 
по образованию.  Наша по-
зиция о том, что никакая 
точная трактовка причин  
исторических событий не-
возможна без понимания 
психологии, обычаев, тра-
диций людей конкретного 
времени, была поставлена 
сразу под сомнение.  В со-
тый раз мы услышали о 
движущих силах, необхо-
димости, закономерности, 
классовой борьбе. Короче, 
нечто о верхах не могущих, 
и низах, не желающих жить 
по старому… Интерес-
но, что практически ни на 
один вопрос, задаваемый, 
к примеру, с точки зрения 
той же психологии, вы 
ответа от таких истори-
ков и сегодня не услыши-
те. Но нас здесь волнует 
другое: как бы привычные 
историки описали ситуа-
цию с первыми взятками. 
Не удивляйтесь, люди до-
брые! Ведь когда-то же 
зародилась эта привычка 
получать за чужой счет 
нечто сверх своего труда  
и усилий?

Нужно начать сразу с пер-
вых, точнее, первобытных 
страниц. Можно ли было, 
где-то в районе нынешней 
Москвы, за большой кусок ма-
монта вне очереди получить 
хорошую пещеру с сухим по-
лом, и чтобы родниковая вода 
была в зоне доступности? 
Или, можно ли было охотнику 
в горном ауле, где-нибудь на 
Кавказе, подарить шкуру бар-
са главному жрецу, чтобы от-
лынивать от очередного похо-
да за добычей? Улыбаетесь? 
А зря, ведь изменилась лишь 
атрибутика, одежда, слова и 
даты, нанотехнологии  теперь 
округляют наши изумленные 
глаза своими достижениями, 
а суть прежняя у взятки: «Ты 
– мне, я – тебе. Остальные по-
дождут»…

В № 177  газеты «Сер-
дало» от 11.11 2014 г. мы 
писали   о том, что в пе-
риодике или в интернет-
сети  можно найти при-
мечательные рассказы  о  
мздоимстве, приводимые 
в  книге «Искусство брать 
взятки. Рукопись, найден-
ная в бумагах Тяжалкина, 
умершего титулярного со-
ветника», автором кото-
рой был литератор  Эраст 

Петрович Перцов.  Было 
это в Санкт-Петербурге, в 
1830 году.

 Сегодня мы предлагаем 
вниманию читателей опи-
санные Перцовым   второй 
и  третий образы  того, 
как принимаются взятки… 
Многое знакомо нам и спу-
стя почти два века:

Второго рода взятки 
родились на свет вместе с 
изобретением денег и взи-
маются ходячею монетою 
по курсу, но из всей государ-
ственной монеты предпо-
чтительно избирайте ас-
сигнации, потому что они 
переходят из рук в руки без 
шуму и без стуку, легко про-
мениваются на серебро и зо-
лото, даже еще с барышом, 
мало требуют места и удоб-
но помещаются всюду: в кар-
мане, за галстуком, в сапогах 
и за обшлагами рукавов. <...> 
Всякое ремесло имеет свои 
технические термины: так 

и у нас брать деньгами на-
зывается «вести дела начи-
стую»; каждой из ассигнаций 
мы придаем особое название, 
основанное на отличитель-
ном ее признаке: пятирубле-
вую называем «синицею», де-
сятирублевую – «снегирем», 
двадцатипяти- и пятидеся-
тирублевые – «белыми голу-
бями», сторублевые – «ще-
голенком», по ее величине и 
красивым узорам, а двухсо-
трублевые – «пеструшкою», 
по пестроте ее изнанки. Сей 
язык весьма облегчает вас 
при взаимном разговоре друг 
с другом: «метил в голубя, а 
попал в синицу»; «не зевай, 
ведь у него садки пеструшек» 
- сии выражения громко про-
износятся в присутственной 
каморе, перед зерцалом, при 
самих просителях, не возму-
щая общего спокойствия, не 
поражая никого удивлением. 
Не правда ли, что сии пре-
вращения лоскутков разноц-
ветной бумаги в певчих птиц 
и рыбу суть истинно пиити-

ческие вымыслы, ибо поэзия 
любит одушевления. Итак 
(…), вы видите, что и взя-
точническое дело не лишено 
поэзии.

Третьего рода взятки 
употребляются особами луч-
шего и знатного круга: это 
взаимные одолжения или по 
должности, или по приязни; 
иногда процесс решается 
в пользу одного тяжущего-
ся на договоре, чтобы он, в 
свою очередь, доставил де-
лопроизводителю такую-то 
выгоду по службе; иногда су-
дья уступает наветам всем 
известного оглашенного 
ябедника единственно для 
того, чтобы, поссорившись 
с ним, не потерять партию 
в висте; иногда начальник 
смотрит сквозь пальцы на 
плутни своего секретаря, 
любя в нем славного малого, 
который как нельзя лучше 
исполняет его домашние по-
ручения; иногда участь не-
счастливца делается еще 

горестнее, оттого что ка-
кой-нибудь N обещался NN 
представить сына его в дом 
вельможи и принять под свое 
покровительство; иногда из 
угождения прекрасной даме 
мужа сажают под арест; да, 
(…), и глазки красавицы - те 
же взятки. Но ни времени, ни 
сил моих не достанет, если б 
я стал исчислять все случаи, 
где на решение дел имеют 
влияние знакомство, род-
ство, кумовство, связи, сход-
ство образа мыслей и харак-
теров, приличие и тысячи, 
тьмы тысяч светских отно-
шений. Вообще взятки тре-
тьего рода долженствуют 
быть названы невеществен-
ными. К ним причисляются 
и похвалы, которыми писа-
тели взаимно одалживают 
друг друга; так как сей класс 
людей все свое существова-
ние основывает на славе, то 
взятки у них берутся ни чем 
иным, как славою…

Одним словом, мздоим-

ство, как сама наша жизнь, 
не может быть изображено 
в двух-трех красках – здесь 
тысячи оттенков, весьма на-
сыщенных и несмываемых. 
Сколько их было, этих пово-
дов, по которым с нас требо-
вали деньги: за временную 
прописку, за получение па-
спорта, за возможность во-
время сесть в поезд, за уче-
бу в школе, за начисление 
пенсии, за получение прав, 
за путевку на лечение и т.д. и 
т.п. – список из нескольких сот 
серьезных пунктов. И ничего, 
жив человек, товарищ, изби-
ратель, гражданин…

Как-то раз, пару лет назад,  
останавливает нас сотрудник 
автоинспекции.

 – Вы нарушили, - говорит, 
– правила. 

– Нет, - говорю, - ничего не 
нарушил. 

– Нарушили, на красный 
свет проехали, – утверждает 
он.

 – Нет, - говорю, - не про-
ехал. Я спокойно и вовремя 
выехал на перекресток, на 
зеленый сигнал светофора и 
завершил начатый маневр. 
Вы же видите, что светофор 
«сошел с ума» - меняет цве-
та через каждые две-три се-
кунды. Чтобы его проскочить, 
согласно правилам, я должен 
по городу ехать со скоростью 
150-170 км в час… Это не я 
нарушаю, а вы видите аварий-
ную ситуацию и не исправля-
ете ее.

- Ты кто по тейпу (роду)? – 
спрашивает он.

- Какое тебе дело до моего 
рода-фамилии? Или это как-
то связано со светофором? 
– в свою очередь спрашиваю 
его.

Автоинспектор, посовето-
вавшись со своими напарни-
ками, так и не увидев наши 
документы, закончил этот 
спор миром. Естественно, 
никакие  попытки получить с 
нас деньги за «понимание», 
если бы они случились, успе-
хом  здесь увенчаться не 
могли. Нервы попортили бы, 
спору нет.  Единственное, на 
что денег  здесь абсолютно 
не жалко, так это на свето-
фор. Нанять на наши день-
ги специалиста, способного 
что надо подкрутить - и всё 
будет хорошо. И так в любой 
области жизнедеятельности, 
в любой профессии. Очень 
много мелочей можно испра-
вить в сфере мздоимства и 
дачи взяток, убрав из нашего 
бытия подобные мелочи. И 
тогда можно говорить о круп-
ных успехах в укреплении го-
сударства, роста правосозна-
ния и гармоничного развития 
личности.  

В. САИТОВ

Человек и законКоммунальные 
платежи вырастут?

В Государственной думе  обсуждается и до конца 
года должен быть принят закон, который, по мнению 
экспертов, поднимет коммунальные платежи населе-
ния на 10-15%. Речь идет о законопроекте об отходах 
производства и потребления. Есть поручение прези-
дента доработать и принять его до конца нынешнего 
года.

В настоящее время в со-
став коммунальных платежей 
входит плата только за вывоз 
мусора – она, как правило, 
включается в строку о со-
держании и ремонте жилого 
помещения, когда речь идет 
о многоквартирных домах. В 
обсуждаемом же законопро-
екте речь идет о включении 
в плату переработки и разме-
щения твердых бытовых  от-
ходов (ТБО) в счет обязатель-
ных к уплате услуг ЖКХ. Для 
этого расходы на  обращение 
с отходами потребления бу-
дут выведены из состава пла-
ты за содержание и ремонт 
помещения и переведены в 
коммунальные услугу.

Как пишет газета «Изве-
стия», регулироваться будут 
расходы на сбор, транспорти-
рование, обработку, обезвре-
живание, размещение твер-
дых бытовых отходов. При 
этом сообщается, что по рас-
четам сопредседателя Союза 
потребителей РФ А. Голова, 
если такой закон будет при-
нят, общий рост услуг ЖКХ в 
среднем по России может со-
ставить от 10 до 15 %.

С этими планами не со-
гласны в Союзе потребителей 
и Общественной палате РФ 
– они собираются направить 
свои возражения в Минстрой, 
Минприроды, Минэкономи-
ки (авторы законопроекта) и 
профильные комитеты Гос-
думы. «Известия» приводят 
мнение на этот счет А. Голо-
ва: «Логика правительства 
понятна – в сложных рыноч-
ных условиях они хотят сэ-
кономить деньги бюджета, 
переложив все  издержки на 
конечного потребителя. Ког-
да мы платим за услугу, мы  
должны видеть результат, а 
тут его, по сути, не увидишь». 
В свою очередь, председа-
тель комиссии Общественной 
палаты по экологии и охране 
окружающей среды С. Чернин 
заявил: «Значительно увели-
чивать тарифную нагрузку на 
граждан было бы неправиль-
но, хотя проблема переработ-
ки отходов и стоит невероят-
но остро. В нашей стране под 
хранение бытового мусора 
занято 4 млн га земли, что по 
площади сопоставимо с тер-
риторией Швейцарии».

К числу тех регионов, где 
проблема переработки ТБО 
стоит невероятно остро, от-
носится, безусловно, Ингу-
шетия, где они  вообще не 
перерабатываются. Карабу-

лакский мусороперераба-
тывающий завод, с которым 
наши власти с десяток лет 
назад носились как с писан-
ной торбой, канул в лету. 
Следовательно, прежде чем 
вводить у нас плату за пере-
работку отходов, надо эту 
самую переработку органи-
зовать. Тем более, предус-
матривается, что услуга по 
переработке и размещению 
отходов необязательна для 
введения во всех субъектах 
РФ. Любопытно, что в мас-
штабах страны доля перера-
батываемых ТБО составляет 
всего 7-10%.

Готовящийся закон уже  
вызвал негативную реакцию 
в интернет-сообществе. Едко 
об этом высказался один из 
пользователей: «Я бы всех, 
кто ратует за принятие этого 
закона, отправил на недельку 
– другую поработать дворни-
ками. Этот закон ничего по-
лезного не несет и приведет 
только к повышению цены 
за ЖКХ. Первым шагом не-
обходимо ввести раздельный 
сбор мусора, как это приня-
то на Западе. Вторым шагом 
необходимо ввести плату за 
утилизацию для производи-
телей. Например, в Финлян-
дии возле крупных магазинов 
стоят контейнеры для сбора 
использованных молочных 
пакетов «Valio» и она  же 
(фирма) платит за их ути-
лизацию. И третье, в обяза-
тельном порядке необходимо 
строить мусороперерабаты-
вающие заводы с полным ци-
клом переработки».

Какова будет окончатель-
ная редакция готовящегося 
закона, будут ли учтены по-
правки, предлагаемые обще-
ственными организациями, 
пока не ясно. Как пишут 
«Известия», «в отраслевых 
комитетах Госдумы пока не 
спешат одобрять или оспари-
вать предлагаемые поправ-
ки, предпочитая дожидаться 
внесения проекта закона на 
второе чтение. Опрошенные 
депутаты предпочитают де-
лать акцент на острой не-
обходимости хоть в каком-то 
законодательстве в области 
обращения с твердыми быто-
выми отходами». Как же это 
похоже на того петуха, ко-
торый заявляет: «Мое дело 
прокукарекать, а там хоть не 
рассветай!»

Абу ГАДАБОРШЕВ

Правительство РИ в настоящее время ищет наибо-
лее оптимальный способ для эффективной деятель-
ности различных сфер жилищно-коммунального хо-
зяйства. Эта проблема стала актуальной в последние 
годы, когда в Ингушетии стали строить высотные 
жилые дома.

ЖКХ: поиски 
выхода

Владельцы частных жи-
лых домов сами решают во-
просы водо-, газо-, электро-
снабжения, ремонта и других 
коммунальных услуг, но 
жильцы «высоток» не могут 
решать подобные проблемы 
самостоятельно.

Недавно в Назрани про-
шел республиканский форум 
«ЖКХ – проблемы и реше-
ния», где обсуждались вопро-
сы ЖКХ. Но, судя по всему, на 
этом мероприятии не нашли 
оптимальный вариант выхода 
из тупика.

Этот вопрос давно диску-
тируется в нашей республи-
ке. Одни предлагают создать 
ТСЖ (товарищества соб-
ственников жилья), которые 
решали бы коммунальные, 
ремонтные и иные проблемы 
для нормального функцио-
нирования жилищного фон-
да. Этот вариант имеет свои 
плюсы и минусы. Эти они вы-
нудят органы местного самоу-
правления (ОМС) заниматься 
только крупными вопросами 
ЖКХ, избавят их от мелких 
проблем и их финансирова-
ния. 

Сами владельцы домов 
и квартир при создании ТСЖ 
будут вынуждены иметь свой 
штат сотрудников, комму-
нальные работы проводить 
за свой счет, что станет зна-
чительной статьей расхода в 
семейном бюджете. 

Предлагается также соз-
дание управляющих орга-
низаций многоквартирных 
домов. Пока не очень ясны 
источники финансирова-
ния подобных организаций. 
Здесь, видимо, предлагается 
совместное финансирование, 
то есть расходы по комму-
нальным, ремонтным и иным 
услугам должны нести ОМС и 
сами жильцы квартир. Такой 
вариант тоже имеет плюсы 
и минусы. Совместное фи-
нансирование управляющих 
организаций действительно 
ускорит решение проблемы 
и поднимет ЖКХ на должный 
уровень. 

Организовать совместное 
финансирование, особен-
но это касается владельцев 
квартир в многоэтажных жи-
лых домах, на «общее дело», 
то есть коммунальные или 
ремонтные работы крупного 
размера, очень хлопотно и за-
труднительно. ОМС и жильцы 
квартир в таких случаях будут 
стремиться больше расходов 
перекладывать друг на друга. 
При этом возможно завыше-

ние стоимости расходов, ма-
хинации и т.д.

Представляется, что ком-
мунальное и жилищное обе-
спечение населения можно 
передать в частные руки. 
Частный бизнес давно дей-
ствует в производстве, тор-
говле, обслуживании, обра-
зовании, здравоохранении и 
т.д., он также может действо-
вать и в сфере ЖКХ. Частная 
организация (предприятие 
или отдельное лицо) может 
взять определенный район 
(микрорайон, улица) по обе-
спечению всех коммунальных 
и иных услуг. Оплату за каж-
дую операцию должен произ-
водить владелец или группа 
владельцев домов и квартир, 
где произведена данная опе-
рация. Для проведения всех 
работ частник должен обла-
дать соответствующей тех-
никой или привлекать ее из 
других предприятий и органи-
заций. Это все на его усмотре-
ние. Частник сам устанавли-
вает стоимость той или иной 
работы, получает согласие 
владельца дома или кварти-
ры на оплату установленной 
суммы, производит работу и 
получает вознаграждение.

Очевидно, республикан-
ский парламент должен под-
готовить законодательную 
базу, дополненную постанов-
лениями правительства. В 
них необходимо четко про-
писать права и обязанности, 
как исполнителя (частное 
предприятие), так и заказчика 
(владельца дома или квар-
тиры), а также их взаимоот-
ношения с ОМС. Последнее 
очень важно, так как местные 
власти в любом случае будут 
решать проблемы, связанные 
с  коммунальными, ремонт-
ными и иными работами в жи-
лом секторе.

Кстати, в Японии, где 
большая часть населения 
проживает в небоскребах, 
коммунальная сфера отдана 
в руки частных компаний. Там 
тоже долго искали пути реше-
ния данной проблемы. Для 
этого привлекли частный ка-
питал. И не ошиблись в этом.

В Ингушетии тоже нача-
ли строить высотные жилые 
дома из–за малоземелья. Вот 
почему необходимо обратить 
внимание на опыт решения  
подобных задач. Один из ва-
риантов здесь –  пустить част-
ный капитал в сферу комму-
нальных услуг.

Я. ХАДЗИЕВ

17 НОЯБРЯ – ДЕНЬ УЧАСТКОВОГО УПОЛНОМОЧЕННОГО

Главное – профилактика преступлений

Обмен опытом
Представители сельскохозяйствен-

ного предприятия из Кабардино-Балка-
рии «Агро Плюс» с ответным визитом 
посетили Ингушетию, - сообщает Мини-
стерство сельского хозяйства и продо-
вольствия РИ. 

По заключенной договоренности специ-
алисты из КБР прибыли в Ингушетию, чтобы 
осмотреть местный агропромышленный ком-
бинат ГУП «Атлас» и проконсультировать сво-
их коллег в вопросе наладки работы и запуска 

предприятия. 
Комбинат ГУП «Атлас» – одно из пер-

вых крупных предприятий по переработке 
плодово-ягодной и овощной продукции, по-
строенное по линии федеральной целевой 
программы. Готовую продукцию – овощные и 
плодовые консервы, повидло, джем, различ-
ные пюре из плодов и овощей, а также кон-
сервы из дикорастущих черемши, алычи, ши-
повника – завод планирует реализовывать как 
в своей республике, так и в других регионах. 

Подготовка празднования 
70-й годовщины 
Великой Победы

Вопросы подготовки и проведения празднования 70-летия Победы в Великой 
Отечественной войне обсудили в Правительстве Ингушетии на совещании под 
руководством заместителя Председателя Правительства РИ Мадины Гойговой. 

Рабочей группой разработан план меро-
приятий, который предусматривает целый 
комплекс различных направлений: от улучше-
ния социально-экономических условий жизни 
ветеранов ВОВ до патриотического воспита-
ния молодежи, торжественных и культурных 
мероприятий, посвященных празднованию 
юбилея Великой Победы. 

В Ингушетии предусмотрено проведение 
обследования условий жизни ветеранов ВОВ 
и оказания им социальной поддержки. Также 
предполагается обеспечение санаторно-ку-
рортного лечения участников Великой Отече-
ственной войны. 

В рамках подготовки к 70-летию Победы 
планируется восстановить и отремонтировать 
воинские захоронения, провести активную 
поисковую работу по возвращению имен не-
известных героев войны. Предусмотрено про-
ведение общественно-научных чтений по во-
енно-исторической тематике и тематических 
выставок. 

Утверждена эмблема празднования 70-й 
годовщины Победы в Великой Отечественной 
войне, которую предложено разместить на 
всех официальных интернет-порталах госу-
дарственных и муниципальных органов вла-
сти. 

Беженцы с Украины, 
как и граждане России, 

смогут пройти вакцинацию 
против гриппа

Первый заместитель Председателя Пра-
вительства РИ Аюп Оздоев принял участие 
в селекторном совещании под председатель-
ством руководителя Федеральной службы по 
надзору в сфере защиты прав потребителей 
и благополучия человека Анны Поповой. На 
онлайн-встрече также присутствовали руко-
водитель Управления Роспотребнадзора по 
РИ Б. Комурзоев и представители Минздрава 
Ингушетии. 

В ходе совещания обсуждались ситуация 
с заболеваемостью гриппом и ОРВИ в Рос-

сии, готовность медицинских организаций к 
эпидсезону и лечебных учреждений к госпита-
лизации больных карантинными инфекциями. 

Глава Роспотребнадзора Анна Попова по-
ручила руководителям органов исполнитель-
ной власти взять на особый контроль вопрос 
своевременного проведения прививочной 
кампании против гриппа в регионе на период 
2014-2015 гг. Вакцинацию смогут пройти и бе-
женцы с Украины, временно проживающие на 
территории республики.

В Правительстве РИ
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В ГУПах республики 
идет массовая пахота под зябь

После завершения уборки поздних яровых культур и сева озимых, которые нынешней осенью во 
многих ГУПах велись одновременно, земледельцы сразу же переключились к пахоте под зябь. Пахота 
эта, в основном, готовится под сев яровых весной 2015 года. Какая-то часть  готовится под пары и 
полупары, планируемые под сев озимых зерновых и рапса осенью 2015 года.

– В ГУПах предстоит вспахать 21467 гектаров земли, не-
много больше, чем было в этом году, – говорит главный специ-
алист отдела растениеводства Минсельхоза Ибрагим Гиреев. 
– Это случилось в связи с сокращением где-то на две тысячи 
гектаров площадей озимых нынешней осенью. По предвари-
тельным данным, из вышеозначенных площадей, запланиро-
ванных под зябь, вспаханы  почти 11 тысяч гектаров, на три 
тысячи больше, чем было на этот период в прошлом году. На 
пахоте земли задействованы 100 с лишним пахотных ком-
плексов. Их, по нашим расчетам, вполне достаточно, чтобы с 
пахотой под зябь справиться до конца текущего года.

– Есть ли сегодня такие сельхозпредприятия, которые 
можно поставить в пример другим?

– Конечно, есть. В первую очередь к таким ГУПам мож-
но отнести государственные унитарные предприятия 
им.С.Осканова и «Нестеровское», возглавляемые умелыми 
хозяйственниками Магомедом Гагиевым и Русланом Костое-
вым. В первом сельхозпредприятии согласно заданию пред-
стоит вспахать под зябь 3771 гектар, а во втором – 2931. 
Через день-два эта работа будет полностью завершена. Это 
отличный показатель – вспахать за полтора месяца до нового 

2015 года столько объемов площадей. 
Неплохо организована пахота под зябь и в ГУПе «Алхан-

чуртское», в котором из 2423 гектаров вспаханы 1800. В СХК 
«Даби-Юрт» пахота под зябь уже завершена. Правда, здесь 
предстояло  на трех пахотных агрегатах вспахать всего 125 
гектаров под сев яровых культур 2015 года.

– А есть хозяйства, в которых еще не приступили к па-
хоте под зябь?

– Есть, к сожалению.  К ним можно отнести ГУП «Вежа-
рий», где из 485 гектаров  не вспахан ни один, а также СХК 
«Карабулак» и ЗАО «Алхасты», в которых тоже  не приступи-
ли к этой важной работе. Министр сельского хозяйства Али 
Балаев предупредил руководителей этих хозяйств: в случае 
дальнейшего игнорирования пахоты под зябь к ним будут при-
няты строгие административные меры.

По утверждению Ибрагима Гиреева, в ГУПах аграрного ве-
домства есть все технические средства и необходимый потен-
циал механизаторов, чтобы до нового года полностью спра-
виться с пахотой под зябь.

Ш. БАТАРБЕКОВ

Сельское хозяйство

Удивительные и 
странные мы люди – ин-
гуши. Живем так, как буд-
то никогда и умирать не 
придется. В вечных хло-
потах и в бесконечной по-
гоне за мирскими благами, 
как много внимания уделя-
ем мы нашему бренному 
телу и как незаслуженно 
забываем потребности 
души…

– Да ладно, – скажете вы, 
– время сейчас такое, что 
хочешь не хочешь на первом 
месте всегда оказываются 
материальные ценности. А 
если их нет, какое жалкое 
зрелище мы представляем в 
глазах общества, и даже соб-
ственной семьи. Не потому 
ли довольно редкие факты 
милосердия и бескорыстия 
в наши дни способны вызы-

вать у общества искреннее 
удивление. Неужели наша 
трагичная и поучительная 
история заслуживает столь 
скорого забвения, если толь-
ко благодаря именно мило-
сердию и взаимовыручке в 
самых злосчастных испы-
таниях сумела выжить и со-
храниться наша самобытная 
нация!

Да, сейчас мы живем так, 
будто и не было в нашей 
жизни тринадцати лет ка-
захстанской высылки. Ведь 
кто бы тогда мог подумать, 
что, вернувшись на свою 
благодатную родину, мы по-
зволим появиться на нашей 
земле учреждениям, само 
предназначение которых 
несовместимо с понятием 
«добродетельная нация». Я 
имею в виду интернаты для 
детей-сирот и детей из мало-
обеспеченных и неблагопо-
лучных семей.

Этот печальный факт за-
ставляет меня с теплой гру-
стью вспоминать даже то 
жестокое время, в которое 
было загнано наше преды-
дущее поколение. Потому 
что тогда, перед лицом во-
пиющей несправедливости 
со стороны власти и невы-
носимых условий жизни, у 
народа хватило мудрости и  
мужества не впасть в панику 
и не позволить людям разбе-
жаться по разным углам со 
своими бедами.

"Быть или не быть?" – 
стоял тогда вопрос, и не 
перед одним героем, как у 
Шекспира, а перед целой 
нацией, обреченной на по-
головное вымирание. Но не 
тут-то было! Среди ингушей 
нашлось немало настоящих 
мужчин, которые  приняли 
на себя этот  чудовищный 
удар заказной рукотворной 

стихии и ценой своего здо-
ровья, свободы, а часто и 
самой жизни сумели помочь 
народу не только выжить, но 
и закалиться в преддверии 
грядущей борьбы за восста-
новление своих попранных 
прав.

В самом начале 50-х го-
дов, когда я был пятилетним 
мальчиком, мой отец устро-
ился на фантастическую по 
тем временам работу – за-
готовителем мяса для столо-
вых и кафе целого района. 
Вообще-то, чуда здесь ни-
какого не было; просто отец, 
как человек умный и общи-
тельный, за короткий срок 
научился сносно разговари-
вать на казахском языке и 
очень быстро нашел подход 
к местному начальству.

Он разъезжал по степным 
кишлакам, закупал подешев-

ле у населения скот и по бо-
лее высоким ценам сдавал 
мясо в столовые. И это ему 
удавалось в условиях стро-
жайшего режима, когда  уда-
ление на пять километров от 
своего населенного пункта 
грозило спецпереселенцу 
тюремным заключением.

Как бы то ни было, но с  
тех пор в нашем доме мясо 
не переводилось никогда. 
Однако, повезло не только 
нашей семье, потому что ни 
один ужин у нас не проходил 
без того, чтобы в доме не 
оказалось несколько при-
глашенных гостей. Кроме 
того, мои старшие братья и 
сестры каждый день разно-
сили по селу разнообразные 
мясные продукты и раздава-
ли их землякам. А земляка-
ми принято было считать не 
только ингушей, но и наших 
братьев по несчастью: че-
ченцев, карачаевцев и бал-
карцев.

Великое единение ре-
прессированных народов 
должно было бы и сейчас 
служить примером при стро-
ительстве настоящего фе-
деративного государства. 
Но, к сожалению, народам 
свойственно объединяться 
только перед лицом общей 
опасности и очень скоро 
забывать о братских узах, 
когда заканчивается экстре-
мальное время.

Я могу искренне свиде-
тельствовать, что мой отец 
был в курсе материального 
положения каждой репрес-
сированной семьи нашего  
большого села. Он не остав-
лял без помощи ни одну из 
них и никогда не делал раз-
личия по родственному или 
национальному признаку. 
Так поступали все насто-
ящие мужчины – сильные 

духом и красивые в своем 
великодушии.

Много лет спустя, уже 
после смерти отца, к нам 
домой пришел один старик 
и рассказал случай, как од-
нажды, еще до выселения, 
арестовали его брата и дер-
жали в милиции станицы 
Слепцовской.

«Я поехал его выручать, 
- вспоминал наш односель-
чанин, - но мне не удалось 
даже добраться до началь-
ника милиции. Дежурный 
лейтенант был настолько 
груб и непреклонен, что мне 
пришлось выйти на улицу и 
стоять там в ожидании, ког-
да начальник отправится 
домой и уже здесь попытать-
ся с ним поговорить. В этот 
момент ко мне подошел ваш 
отец Хасо и после взаимных 
приветствий спросил о цели 

моего приезда. Я откровенно 
рассказал ему свою печаль-
ную историю, после чего 
Хасо задал только один во-
прос:

- Не за убийство аресто-
ван твой брат?

- Нет, упаси Бог! – отве-
тил я, - его обвиняют в том, 
что он пустил к себе на ноч-
лег одного человека, кото-
рый находится в бегах и ра-
зыскивается милицией.

- Ну, это не такое уж 
страшное преступление, 
чтобы не попытаться его вы-
зволить. Ты подожди меня 
здесь, я постараюсь тебе по-
мочь.

С этими словами Хасо 
уверенной походкой вошел в 
здание райотдела милиции. 
Не прошло и получаса, как 
дверь снова открылась и по-
казалась высокая фигура ва-
шего отца, а за ним, о чудо, 
шел мой младший брат, улы-
бающийся и счастливый!

Я клянусь вам, если бы 
сейчас, в наши дни, кто-
нибудь оказал мне такую ус-
лугу, этот посредник нашел 
бы множество причин, чтобы 
обобрать меня до нитки. Он 
бы заявил, что столько-то 
нужно заплатить начальнику, 
а вот столько-то прокурору, 
следователю и т.д.

А Хасо не разрешил мне 
даже толком поблагодарить 
себя – он считал это, если 
сказать по-ингушски, «до-
астам», то есть непозволи-
тельной слабостью для муж-
чины. Только улыбнулся нам 
своей мягкой усатой улыб-
кой, пожал мне руку и отпра-
вился по своим делам».

Таков был рассказ этого 
благодарного человека, а 
мы, сыновья Хасо, были от 
души признательны ему за 
неизвестный эпизод из жиз-

ни нашего незабвенного ро-
дителя.

Все эти воспоминания – и 
казахстанские, и более позд-
ние, навеяли на меня один 
сюжет, показанный по наше-
му телевидению, в котором 
рассказывалось о «радост-
ных» буднях детей, прожива-
ющих в троицком специнтер-
нате. Конечно, это похвально 
и достойно уважения, когда 
государство тратит большие 
деньги из своего скудного 
бюджета и проявляет по-
сильную заботу о беззащит-
ных детях, но вместе с тем 
это и самый болезненный 
укор по самолюбию нашей 
малочисленной нации, до-
пустившей сползание от-
дельных граждан, когда в ус-
ловиях мирного и вроде бы 
не голодного времени они с 
готовностью перекладывают 

на плечи государства свои 
священные родительские 
обязанности.

Ну, а что же мы? Разве 
это не правда, что в боль-
шинстве случаев мы с без-
участным равнодушием взи-
раем за барахтаньем таких 
людей в море житейских 
проблем, иногда сочувствен-
но вздыхая, а иногда даже 
злорадствуя, но очень редко 
протягивая им руку помощи?

Когда наш близкий че-
ловек заболевает неизле-
чимым недугом, мы тратим 
огромные деньги, чтобы по-
везти его в лучшую клини-
ку Москвы или за границу, 
но, даже исчерпав все че-
ловеческие возможности и 
убедившись в бессмыслен-
ности борьбы, мы редко за-
думываемся о том, что если 
бы в свое время половина 
этих денег досталась наше-
му больному, он наверняка 
избежал бы многих потря-
сений, которые в конечном 
счете и спровоцировали его 
болезнь.

Точно так же, если бы 
люди почаще, вместо того 
чтобы молча взирать на 
моральное падение своего 
близкого человека, пытались 
посочувствовать его пробле-
мам и оказали ему незначи-
тельную помощь, возможно 
удалось бы предотвратить 
множество личных трагедий 
наших маленьких граждан. 
И тогда не пришлось бы нам 
наблюдать такую унизитель-
ную картину, когда понятие 
личного благородства под-
меняется казенным мило-
сердием государственных 
органов.

К. ЛАТЫРОВ

Забытые уроки прошлого

На днях на базе гимназии №1 г. Назрани состоялся семинар на тему: «Истоки» – воспитательная систе-
ма, направленная на служение Отечеству». Лектором выступил автор программы «Социокультурные истоки» 
профессор, главный редактор Издательского дома «Истоки» Игорь Кузьмин, приехавший в республику по при-
глашению Главы Ю-Б. Евкурова с целью проведения данного ознакомительного семинара для руководителей и 
педагогических работников образовательных учреждений и развития сотрудничества в духовно-нравственном 
воспитании подрастающего поколения.

Придать образовательной системе 
новое качество

Профессор провел раздельные лекции для учителей и ме-
тодистов ДОУ.

Работа велась в рамках двух секций: заместители дирек-
торов, учителя начальных классов; методисты и воспитатели 
дошкольного образования.

После лекций И. Кузьмин провел круглый стол с участни-
ками семинара.

Также в Ингушетию прибыла и методист истоковедения, 
Ольга Абрамова - автор-составитель книг для развития детей 
дошкольного возраста. Она рассказала собравшимся о со-
ответствии программы «Социокультурные истоки» ФГОС до-
школьного образования, об ее актуальности, целях и задачах.

Данная программа исходит из признания приоритета 
устойчивых духовно-нравственных ценностей в качестве 

важнейшей отечественной традиции, лежащей в основе пре-
емственности поколений. Программа духовно-нравственно-
го воспитания представляет собой направление в развитии 
единого образовательного пространства. Ее стратегической 
целью является преобразование школы в социальный ин-
ститут, для которого важнейшей функцией является гармо-
ничное развитие и воспитание гражданина России. Духовно-
нравственное воспитание позволит придать образовательной 
системе новое качество, признанное раскрыть человеческие 
ресурсы ради социально-экономического, общественного и 
духовно-культурного развития социума. 

М.БАРАХОЕВ 

16 ноября – Международный день толерантности

ПОНИМАНИЕ. 
ТЕРПЕНИЕ. УВАЖЕНИЕ.

Последние два десятилетия были отмечены для 
человечества стремлением внедрить принципы толе-
рантности в жизнь людей каждого государства. Боль-
шие надежды возлагались на способность человека про-
являть уважение и терпимость по отношению к тем, 
кто живет, мыслит по своим, непривычным нормам.

Мы начали искать способы и методы глобального обще-
жития, которые позволят свести к минимуму количество раз-
личных конфликтов. Многочисленные научные конференции, 
посвященные данной теме, к примеру, на Кавказе, включали 
в себя дискуссию о геноциде, национальной политике, соци-
альной памяти современного российского общества, психо-
логии обыкновенного фанатизма, этнического мировидения 
народов Кавказа и многое другое. Все аспекты этих дискуссий 
остаются актуальными и сегодня. 

Правы были те, кто указывал на волны моральных эпи-
демий, национальных и религиозных конфликтов, информа-
ционных и психологических войн, страхов, ставших вызовом 
времени не только для России, но и для всего человечества. 
Они все еще оставляют место всеобщей тревоги за будущее. 
Убийство людей только за то, что они иные, принадлежащие к 
другой нации, религии, партии или стране, еще более усили-
вают эту тревогу. 

Пропаганда насилия, ксенофобии, человеконенавистни-
чества, этноцентризма и национализма, расовой и религи-
озной нетерпимости, благодаря наличию невежественных 
масс, одержимых этими идеями, сбивает с правильного пути 
людей молодых, без жизненного опыта. Если вы хотите про-
анализировать истинные настроения и мотивы тех или иных 
общественных явлений, выступлений и действий отдельных 
людей, групп, партий, национальных сил и т.п., неизбежно 
должны будете анализировать комментарии. Скрываясь за 
никами (псевдонимами), человек разумный выдает в эфир 
сугубо личные, потаенные, не афишируемые цели. Выдает 
то, что в действительности желает, но не может. В публичной 
жизни он часто выдает на публику не то, что делает, а то, что 
выгодно, общепринято, сохранит его личный комфорт и без-
опасность. 

Ингушетия живет в окружении значительных по своим раз-
личиям и количеству этнических групп. Мы неизбежно должны 

решать проблемы, схожие с проблемами наших региональных 
соседей. Интеграция Ингушетии в политическое поле Россий-
ской Федерации – это не только путь через сферу экономики, 
социальных программ и т.д., это еще и большая масса граж-
дан республики, живущих за пределами Ингушетии, их мате-
риальное и правовое благополучие тесным образом связано 
с уровнем жизни в самой республике. Следует отметить: не-
смотря на множество значительных трудностей и проблем, 
пережитых республикой за последнее десятилетие, к нам ста-
ли лучше относиться – позитивная информация о развитии 
Ингушетии сделала свое дело. Важный момент – взаимоот-
ношения представителей различных наций как в республике, 
так и за ее пределами. Здесь нет конфликтогенной составля-
ющей. Отсутствие конфликтогенности имеет место благодаря 
честному, открытому диалогу, решению вопросов межнацио-
нальных отношений, сотрудничества и взаимопомощи людей. 
Ингуши, согласно своим культурно-историческим воззрениям, 
никогда не были носителями этноцентризма, сторонниками 
противопоставления одной нации другой. Верность этого ут-
верждения подтверждена современностью. Очевиден сегод-
ня количественный рост предпринимателей, государственных 
служащих, ученых, деятелей культуры из числа ингушей, ак-
тивно задействованных в системе управления, функциони-
рования, развития Российской Федерации. Естественно, эти 
люди являются носителями тех ценностей, совокупность кото-
рых ныне именуют толерантностью. Они занимаются чем-то 
полезным и созидательным и делают это без конфликтов. 

Сравнительно недавно ученые с озабоченностью говори-
ли о необходимости «создания нового образа неконфликтных 
отношений в России, создания новой российской идентично-
сти». В 2014 году мы видим, что эти усилия принесли свои 
плоды, все больше граждан с гордостью говорят: «Я – россия-
нин! Это моя страна – Россия. Мы – лучшие!». 

Наша идентичность в гармоничном понимании одних и 
тех же явлений. Победа представителей Ингушетии на Олим-
пийских играх – радость для всех россиян. Те же плюсовые 
эмоции, понятное дело, испытывают все жители Ингушетии, 
узнав, к примеру, об успешном запуске восстановленной ги-
дроэлектростанции в далекой Сибири. Нормальный процесс 
позитивного отношения к созидательному труду. Задача цен-
тральных СМИ в настоящее время начать замечать хорошее, 
создавать информационные мосты, окрашивать события в 
цвет миролюбия, сопричастности к добрым делам других лю-
дей, регионов, народов. Мы различны и тем интересны в этой 
большой, исторически сложившейся Российской Федерации. 
У нас много общего, общего больше, чем различного. 

Как всегда будет полезным спустя несколько лет вспом-
нить и размыслить о концептуальном выступлении на одном 
фестивале гуманитарных наук доктора психологических наук, 
профессора МГУ им. М.В.Ломоносова А.Г. Асмолова. Он го-

ворил тогда о переходе в России от социальных конфликтов 
к социальной толерантности. «Мы вынуждены, - отмечал он, 
– искать ответы на вопрос, есть ли вакцина от шовинизма, экс-
тремизма, национализма. Осмыслить, что в результате ста-
новления демократического общества существует идеологи-
ческий шок, когда у огромного количества людей произошла 
потеря смысла: войны современной эпохи говорят об этом. 
Современные этнические проблемы подобны неочерченным 
облакам, в которых каждый видит свои образы, мнение друго-
го признается ложным, свое – истиной. «Изобретение» новой 
политической реальности не проходит бесследно. При том, 
что мы подвержены стереотипам, свойственная нам бинар-
ная (двойственная) форма мышления готовит всем истори-
ческие ловушки. Мы смотрим на наш мир с чувством эволю-
ционного снобизма, полагая, что современное автоматически 
более прогрессивно чем прошлое. Но наш век действительно 
не лучше, если вести речь о той же терпимости и уважении 
к другому человеку. Мы думаем, что миром должна двигать 
взаимопомощь людей, терпимость и уважение...»

Интересен вопрос, насколько сильна склонность людей 
к взаимопомощи, связана с их естественной природой, либо 
она определяется по формуле «бытие определяет сознание»? 
Вернемся к вопросу: какова степень отличия, например, тра-
диций взаимопомощи у народа Ингушетии в сравнении с 
другими? Поучителен для нас отрывок из фундаментального 
исследования П.А. Крапоткина «Взаимная помощь среди жи-
вотных и людей как двигатель прогресса», изданного в 1922 
году. «Склонность людей к взаимной помощи имеет такое от-
даленное происхождение, и она так глубоко переплетена со 
всем прошлым развитием человечества, что люди сохрани-
ли ее вплоть до настоящего времени, несмотря на все пре-
вратности истории. Эта склонность развилась, главным обра-
зом, в периоды мира и благосостояния, но даже тогда, когда 
на людей обрушивались величайшие бедствия, когда целые 
страны бывали опустошены войнами, и целые их населе-
ния вымирали от нищеты или стонали под ярмом давившей 
их власти, та же склонность, та же потребность продолжала 
существовать в деревнях и среди беднейших классов город-
ского населения. Она все-таки сцепляла их и, в конце концов, 
оказывала воздействие даже на правящее, вольнолюбивое 

и разоряющее меньшинство, которое относилось 
к этой потребности как к сентиментальному вздо-
ру. И всякий раз, когда человечеству приходилось 
вырабатывать новую социальную организацию, 
приспособленную к новому фазису ее развития, 
созидательный гений человечества всегда черпал 
вдохновение и элементы для нового выступления 
на пути прогресса все из той же самой, вечно жи-
вой склонности к взаимной помощи (…). 

Сказавши так много о взаимной помощи и под-
держке, практикуемых земледельцами «цивилизо-
ванных» стран, я вижу, что мог бы еще наполнить 
довольно объемистый том примерами, взятыми из 
жизни сотен миллионов людей, живущих под на-
чальством и покровительством более или менее 
цивилизованных государств, но все-таки стоящие 
в стороне от современной цивилизации и со-
временных знаний. Я мог бы описать, например, 
внутреннюю жизнь турецкой деревни, с ее сетью 
удивительных обычаев и навыков взаимной по-
мощи, или вспомнить, что у дикарей, например, 
у готтентотов, считается неприличным приняться 

за еду, не прокричавши троекратно приглашение желающему 
присоединиться к трапезе. Пересматривая книжки моих выпи-
сок касательно крестьянской жизни на Кавказе, я нахожу са-
мые трогательные факты взаимной поддержки (белхи – ред.). 
Те же самые обычаи я нахожу в моих заметках об арабской 
djemmaa, афганской purra, о деревнях Персии, Индии и Явы, 
о неделенной семье китайцев. Просматривая записи, взятые 
отчасти наудачу из обширнейшей литературы по Африке, я 
нахожу, что они переполнены подобными же фактами…» 

 Политики, социологи и психологи знают, что всякому об-
ществу нужны свои «правила игры»: законы, морального и 
правового порядка, которым следует большинство. Если они 
не работают, им на смену могут прийти другие, совершенно 
неожиданные, в том числе и те, что связаны с произволом и 
насилием над личностью. Многие говорят сегодня, что пропа-
ганда толерантности, равно как и построение мультикультур-
ного общества в Европе, потерпели чуть ли не крах. Но никто 
и «не просил» делать толерантность некой идеологией свет-
лого будущего. Люди разумные вполне могут взять из ее прин-
ципов то, что способствует нормальной благополучной жизни. 

 Толерантность – это, во многом, гармония через разли-
чия. Понимание этого не гарантирует спасение от конфликтов 
и войн, но значительно уменьшает их количество.

К счастью, большинство россиян искренне надеются найти 
здесь доброе дело. Как бы этот процесс – качество терпеть и 
понимать другую сторону – ни назывался, он изначально на-
правлен на сохранение и созидание, а это нельзя переоце-
нить. Российская Федерация – страна многонациональная, 
многокультурная, многоязычная. Так было всегда. Алексей 
Леонов в своей работе «Россия: многокультурность и толе-
рантность» отмечал: «…Если проследить историю русского 
этноса, мы увидим, что кроме восточных славян в формирова-
нии этого этноса приняли участие финноугорские, тюркские, 
балтийские племена и народности. История русской культу-
ры немыслима без этнических армян и грузин, греков и татар, 
украинцев и поляков, немцев и евреев, итальянцев и францу-
зов, чей вклад именно в русскую культуру смело можно сопо-
ставить с вкладом этнических русских». 

Мы все вместе и каждый в отдельности богаты вели-
ким многообразием отечественной и мировой культуры.

Успешное преодоление вызовов, которые бросает со-
временная реальность отдельной личности, обществу, 
государствам, зависит от того, станут ли терпимость и 
уважение, взаимопомощь людей их главной ориентацией, 
приоритетом сегодняшнего и завтрашнего дня. И важно 
не как это явление люди будут называть, а результат уси-
лий, направленных на доброе дело. 

В.САИТОВ

Толерантность означает уважение, принятие и правиль-
ное понимание богатого многообразия культур нашего мира, 
наших форм самовыражения и способов проявления человече-
ской индивидуальности.

Проявление толерантности, которое созвучно уважению 
прав человека, не означает терпимого отношения к социаль-
ной несправедливости, отказа от своих или уступки чужим 
убеждениям. Это означает, что каждый свободен придержи-
ваться своих убеждений и признает такое же право за други-
ми. Это означает признание того, что люди по своей природе 
различаются по внешнему виду, положению, речи, поведению и 
ценностям и обладают правом жить в мире и сохранять свою 
индивидуальность. Это также означает, что взгляды одного 
человека не могут быть навязаны другим.

(Из статьи 1. Декларации принципов толерантности, утверж-
денной резолюцией Генеральной Конференции ЮНЕСКО (ООН) от 
16 ноября 1995 года)

17 ноября - Международный день студентов.

17 ноября - День участковых уполномоченных полиции 
(День участкового) в России.

18 ноября 1927 г. родился советский и российский кино-
режиссер, сценарист, телеведущий, Народный артист СССР 
Эльдар Рязанов.

19 ноября 1711 г. родился первый русский ученый-есте-
ствоиспытатель, основатель МГУ Михаил Ломоносов (умер 
15 апреля 1765 г.)

19 ноября 1917 г. родилась индийский политический и 
государственный деятель Индира Ганди (убита 31 октября 
1984 г.)

19 ноября 1875 г. родился советский политический дея-
тель, «всесоюзный староста» Михаил Калинин (умер 3 июня 
1946 г.)

19 ноября - День ракетных войск и артиллерии в России.

20 ноября 1480 г. - окончание стояния на Угре - конец 
Татаро-монгольского владычества на Руси.

20 ноября 1945 г. - начало Нюрнбергского процесса — 
суда над военными преступниками Третьего рейха.

20 ноября 1990 г. - задержан серийный убийца Андрей 
Чикатило. Оперативно-поисковые мероприятия были успеш-

но проведены группой следователей во главе с уроженцами 
Ингушетии Иссой Костоевым и Амурханом Яндиевым.

20 ноября 1927 г. родился советский и российский актер 
театра и кино, режиссер, Народный артист СССР Михаил 
Ульянов (умер 26 марта 2007 г.)

20 ноября 1928 г. родился советский и российский актер, 
режиссер, общественный деятель, Народный артист СССР 
Алексей Баталов.

20 ноября 1946 г. родился патриарх Московский и всея 
Руси (с 2009 года) Патриарх Кирилл.

20 ноября - Международный день отказа от курения.

21 ноября 1694 г. родился французский мыслитель, писа-
тель и публицист эпохи Просвещения Вольтер (умер 30 мая 
1778 г.)

21 ноября - День работника налоговых органов Россий-
ской Федерации.

21 ноября - Всемирный день телевидения.

22 ноября 1960 г. в СССР выпущена первая партия авто-
мобилей «Запорожец».

22 ноября 1963 г. в Далласе был убит Джон Кеннеди — 
35-й президент США.

22 ноября 1801 г. родился русский лексикограф, писа-
тель, врач, составитель словаря Владимир Даль (умер 4 ок-
тября 1872 г.)

22 ноября 1890 г. родился французский военный и госу-
дарственный деятель, 18-й президент Франции (1959-1969) 
Шарль де Голль (умер 9 ноября 1970 г.)

22 ноября - День психолога в России.

22 ноября – 80 лет со дня рождения профессора Раисы 
Идрисовны Ахриевой (1934-2014).

Подготовил 
С. СУЛТАНОВ

События 
недели 

(17 – 23 ноября)



Раскрыть свои 
способности и при этом 

заработать на жизнь
Проект «Поможем, чем 

можем», проводимый в те-
чение года культурно-про-
светительским центром 
«Арт-Бос», подходит к за-
вершению. Наша газета в 
свое время довела до чи-
тателей подробную ин-
формацию о сути самого 
проекта, поэтому лишь 
напомним, что призван он 
был оказать помощь лю-
дям с ограниченными воз-
можностями и детям из 
малообеспеченных семей, 
желающим заниматься 
трудовой деятельностью. 
Всем участникам проек-
та была предоставлена 
возможность выбора на-
правления деятельности, 
необходимых для этого 
инструментов, места, где 
этот инструмент при-
обрести. Как отметил в 
интервью «Сердало» ди-
ректор центра «Арт-Бос» 
Курейш Евлоев, география 
торговых точек была об-
ширная: Москва, Петер-
бург, Краснодар, Ростов.

– Участники в Интерне-
те выбирали, а я заказывал 
через фирмы, и таким обра-
зом им нужное оборудование 
передавалось. А то, что име-
лось в республике, мы при-
обретали, в первую очередь, 
здесь. Мы старались, чтобы 
средства, выделенные на 
осуществление проекта, как 
можно больше остались в ре-
спублике.

Практически все участни-
ки, а их 32 человека, получили 
и опробовали орудия труда. С 
некоторыми из них встрети-
лась корреспондент «Серда-
ло».

Амир Мальсагов из Аль-
тиево многие годы работает 
с камнем. Изготавливал баш-
ни высотой в один метр, ко-
торые неплохо продавались. 
В последнее время торговля 
идет хуже. Хотя спрос на его 
изделия не упал, просто сбыт-
чикам товара цена, что назы-
вается, не по зубам.

– Я в помощь получил 
много всего, – говорит Амир: 
– граверную машинку, чтобы 
делать узоры, точило, пер-
фиратор, долбежку, чтобы 

долбить камень, дурмашинку, 
комплект инструментов с на-
садками. Теперь работать и 
легче, и приятнее.

Двенадцатилетняя Жас-

мина Цечоева из Экажево ув-
лекается лепниной.

 На вопрос: чем она тебя 
привлекает? Жасмина отве-
тила: 

– Можно сделать множе-
ство красивых предметов: по-
суду, мебель, сувениры.

В августе Жасмина полу-
чила необходимый инстру-
мент и уже изготовлены баш-
ня, из камня – айсберг на воде 
и маленькие ракушки, из де-
рева – пару стульчиков, стол.

– Правда, мебель делала 
вместе с братом, – уточняет 
Жасмина. – Самостоятельно 
пока не справляюсь.

– Неудивительно. Ведь 
это чисто мужское занятие.

– Нет, ей нравится делать 
мебель, – говорит мама де-
вочки Лейла Цечоева, – и у 
нее неплохо получается.

– Школа забирает много 
времени, – продолжает тем 
временем юная мастерица, – 
поэтому на лепнину его оста-
ется немного.

– Чем занималась на ка-
никулах?

– Повторяла пройденный 
учебный материал. 

– Она считает, что главное 
для нее – обра-
зование, – до-
бавляет мама, 
– поэтому шко-
ла на первом 
месте.

Ж а с м и н а 
обучается в 
шестом классе 
гимназии Али-
Юрта, а это 
учебное заве-
дение с хоро-
шей репутаци-
ей, и учится на 
отлично.

Не менее 
и н т е р е с н о й 
оказалась дру-
гая собеседни-
ца, одиннадца-
тилетняя Зуля 
Н а л ь г и е в а . 
Зуля с раннего 
возраста лю-

бит лепить из 
пластилина и поэтому сдела-
ла заявку на приобретение 
гончарного круга. По словам 
матери Зули Зейнаб к ним 
прикрепили наставника – ма-

стера по гончарному делу 
Адсалама Гизгиреева, чтобы 
лучше овладеть ремеслом.

– И это несмотря на то, что 
весь этот год, что проект про-
ходит для всех участников в 
центре «Арт-Бос», проходили 
семинары и мастер-классы, – 
говорит Зейнаб Нальгиева.

Гончарный круг герман-
ского производства получен 
из Москвы через Краснодар 
около недели назад. Его сто-
имость – 30 тыс. 500 рублей. 
Вместе с кругом имеется гли-
на для начала, на сумму 2 
тыс.рублей.

– Когда глина закончит-
ся, в республике есть воз-
можность ее приобрести?

– В магазине «Компливит» 
продается, – отвечает Зейнаб.

– Что намерены делать 
с помощью гончарного кру-

га?
– Сувениры, изображаю-

щие Ингушетию. 17 октября 
в Летнем амфитеатре прохо-
дил турнир «М-1». Там было 
выставлено много сувениров. 
Я очень внимательно их раз-
глядывала и поняла, что наши 
дети могут делать ничуть не 
хуже, – уверенно заключила 
Зейнаб Нальгиева.

Наши дети просто поража-
ют своей одаренностью. Кто 
сомневается в их способно-
стях? Язык не поворачивает-
ся сказать, что у этих талант-
ливых, красивых, умных, без 
преувеличения, девочек огра-
ничены возможности. Пока ни 
они, ни их матери о заработке 
не думают. Хотя это одно из 
условий проекта «Поможем, 
чем можем» – чтобы участни-
ки овладели определенным 
ремеслом, получили оборудо-
вание, чтобы им заниматься. 
И зарабатывали бы на жизнь. 
На начальном этапе для них 
важно развить увлечение, а 
может и талант. И если будут 
получаться удачные изделия, 
то у них будет возможность 
реализовать свою продук-
цию. Для этого, как отметил 
Курейш Евлоев, откроется со-
циальный магазин, в котором 
будет реализовываться про-
дукция.

Мадина КОДЗОЕВА
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О Б ъ Я В Л Е Н И Я

Утерянный диплом «УТ» № 163222, выданный медицинским колледжем Чеченской Респу-
блики в 1994 году на имя Базиевой Заремы Махмет-Бажировны, считать недействительным.

ВОПРОС – ОТВЕТ

Вместо денег – 
медицинский полис

Недавно был в г. Ставрополе. Проходил мимо частной стоматологической 
клиники и увидел объявление: «Принимаем пациентов по медицин-
ским полисам». Хотелось бы узнать, существуют ли в нашей респу-
блике подобные частные клиники, в которых можно получить услуги 
по медицинскому полису, насколько знаю, лечат только за деньги…

Д., житель Ингушетии

На этот актуальный вопрос мы попросили ответить специалистов 
Фонда обязательного медицинского страхования (ФОМС) по Республике 
Ингушетия. Вот что там рассказали:

- Чтобы частная клиника (больница, медцентр и т.д.) могла принимать 
пациентов по полисам обязательного медицинского страхования, необхо-
димо, чтобы это учреждение входило в систему ОМС. Для этого частная 
клиника должна представить необходимый пакет документов: лицензию 
Минздрава РИ на оказание медицинских услуг; учредительные докумен-
ты частной клиники.

Если частная клиника не включена в систему ОМС, то она, конечно, 
будет оказывать медицинскую помощь на платной основе. Кроме того, 
надо учитывать, что перечень медицинских услуг ограничен, так как не 
все болезни оплачиваются из средств ФОМС. Более подробную информа-
цию вы можете узнать на сайте: www.rifoms@rifoms.ru.

Пожарная безопасность 
многоквартирных домов

За истекший период 2014 
года в Республике Ингушетия 
произошло 126 пожаров, льви-
ная доля которых пришлась на 
жилой сектор. Материальный 
ущерб составил свыше 4 милли-
онов рублей.

Особенно опасны пожары в 
многоквартирных домах: пламя 
легко перебрасывается из одной 
квартиры в другую, люди зады-
хаются в дыму, получают тяже-
лые травмы, пытаясь спастись 
от огненной стихии. И, к сожа-
лению, пожары в многоэтажках 
часто происходят по вине самих 
жильцов. Хранение горючих 
материалов в местах общего 
пользования, захламление путей 
эвакуации, неосторожное обра-
щение с огнем – вот типичные 
нарушения требований пожар-
ной безопасности в многоквар-
тирных домах.

По российскому жилищному 
законодательству собственники 
и наниматели жилых помещений 
несут ответственность за соблю-
дение обязательных требований 
пожарной безопасности в своих 
квартирах. Что касается общего 
имущества, согласно п.Е статьи 
11 Правил содержания общего 
имущества в многоквартирном 
доме, обеспечение мер пожар-
ной безопасности – обязанность 
управляющих организаций. УК 
и ТСЖ, а также лица, оказыва-
ющие услуги и выполняющие 
работы при непосредственном 
управлении домом, отвечают 
перед собственниками за ненад-
лежащее содержание общего 
имущества, в том числе за на-
рушение требований пожарной 
безопасности.

Жильцы и коммунальщики 
должны знать соответствующую 
правовую базу, включающую в 
себя:

Федеральный закон РФ №69 
от 21.12.1994 г. «О пожарной 
безопасности», устанавливаю-
щий основы обеспечения пожар-
ной безопасности в Российской 
Федерации;

Федеральный закон РФ 

№123 от 22.07.2008 г. «Техни-
ческий регламент о требованиях 
пожарной безопасности», опре-
деляющий основные положения 
технического регулирования в 
области пожарной безопасности 
и устанавливающий общие тре-
бования пожарной безопасности 
к объектам защиты, в том числе 
многоквартирным жилым до-
мам;

Постановление Правитель-
ства Российской Федерации от 
25.04.2012 г.№390 «О противо-
пожарном режиме».

Отдельно следует отметить 
СНиП 31-01-2003 «Здания жи-
лые многоквартирные». Он со-
держит специальный раздел 
«Пожарная безопасность», в 
котором приведены требования 
к огнестойкости многоквартир-
ных зданий, основы эвакуации, 
противопожарные требования к 
инженерным системам и обору-
дованию и т.д.

Несоблюдение требований 
этих нормативно-правовых ак-
тов влечет наступление ответ-
ственности – административной 
либо уголовной.

Лица, осуществляющие 
управление многоквартирным 
домом, за нарушение требова-
ний пожарной безопасности мо-
гут быть привлечены к админи-
стративной ответственности.

Если же несоблюдение пра-
вил пожарной безопасности при-
вело к причинению вреда жизни 
или здоровью граждан, либо их 
гибели, виновные ответят по 
уголовному законодательству.

ПОМНИТЕ! Пожар легче 
предупредить, чем потушить!

Строгое соблюдение правил 
пожарной безопасности и своев-
ременное устранение противо-
пожарных нарушений - гарантия 
сохранности жилого дома и лич-
ного имущества от огня.

«Телефон доверия» Главного 
управления МЧС России по РИ: 
(8 8734) 55-19-67.

Надежная опора
Недавно мне стало известно, что выпускники не-

фтяного отделения Политехнического колледжа Ре-
спублики Ингушетия устроились на работу вахтовым 
методом в Тюменской области. Это побудило меня об-
ратиться к начальнику отдела службы по содействию 
в трудоустройстве выпускников колледжа М.О. Гада-
боршеву.

Из беседы с ним выясни-
лось, что тесная взаимосвязь 
и взаимное сотрудничество 
колледжа с ООО «НК «Ингуш-
нефть», которые установи-
лись еще в 2005 году, прино-
сит хорошие результаты.

- Студенты ПК, соглас-
но учебному графику про-
хождения производственной 
практики, выезжают на не-
фтепромыслы Малгобека, 
Карабулака и знакомятся с 
работой нефтяников, так что 
проблем с прохождением 
производственных практик у 
будущих нефтяников, осво-
ением ими практических на-
выков в структуре ООО «НК 
«Ингушнефть» не было. Все 
сотрудники с пониманием и 
доброжелательно относятся 
к нашим студентам, - сказал 
Мусса Османович.

Далее он отметил, что на 
базе Учебного центра подго-
товки рабочих кадров нефте-
газового профиля повышают 
свою квалификацию работ-
ники нефтяного комплекса 
республики.

На мой вопрос, как реша-
ется проблема с трудоустрой-
ством выпускников колледжа, 
он ответил так:

- На сегодняшний день этот 
вопрос волнует не только нас, 
но и всех Россиян. Служба по 
содействию в трудоустрой-
стве выпускников работает 
в соответствии с ежегодным 
планом работы, утвержден-
ным директором колледжа. 
Она реализует утвержденную 
Программу содействия заня-
тости и трудоустройству, про-
фессиональной ориентации 
и социальной адаптации вы-
пускников колледжа.

Основной целью службы 
является создание системы 
содействия трудоустройству 
выпускников колледжа и 
адаптации их к рынку труда, 

позволяющих интегрировать 
интересы работодателей, 
колледжа и выпускников в во-
просах их трудоустройства.

Наши выпускники на се-
годняшний день не только 
продолжают учиться в вузах, 
но и работают во многих реги-
онах нашей страны.

Хочется также отметить, 
что выпускники нефтяного 
отделения в количестве 22 
человек успешно работают 
на нефтегазовых промыслах 
Тюменской области, о чем 
свидетельствуют многочис-
ленные отзывы работодате-
лей, поступающие в адрес ру-
ководства колледжа. В этом, 
разумеется, немалая заслуга 
не только нашего колледжа, 
но и всего коллектива ООО 
«НК «Ингушнефть».

Кстати, пользуясь случа-
ем хочется поблагодарить ру-
ководство ООО «НК «Ингуш-
нефть» и работников данного 
нефтекомплекса, а именно: 
генерального директора Ба-
шира Ахметовича Баркинхое-
ва, заместителя гендиректора 
по общим вопросам Насруди-
на Маасовича Газдиева, за-
местителя гендиректора по 
экономической безопасности 
Ибрагима Абоевича Тамас-
ханова, начальника отдела 
кадровой политики (ОКП) Ра-
димхан Салмановну Гатиеву, 
ведущего инженера по разви-
тию персонала ОКП Асет Абу-
язитовну Цечоеву, инженера 
первой категории ОКП Мади-
ну Мусаевну Дахкильгову, а 
также начальника сектора ре-
гиональной политики и связи 
с общественностью Анжелу 
Хусеновну Матиеву за со-
вместную и слаженную рабо-
ту в деле подготовки и пере-
подготовки нефтяных кадров.

Александр ВАРШАВСКИй

В Москве на днях за-
вершился супертурнир по 
шахматам, посвященный 
памяти девятого чем-
пиона мира Тиграна Пе-
тросяна. За исключением 
нескольких корифеев, он 
собрал сильнейших шах-
матистов планеты. Их 
рейтинг (коэффициент 
Эло) просто зашкаливал: 
Л. Аронян (Армения) – 2797, 
А. Грищук (Россия) – 2795, 
В. Крамник (Россия) – 2760, 
Б. Гельфанд (Израиль) – 
2759, П. Леко (Венгрия) – 
2731, Динь Лижэнь (Китай) 
– 2730, А. Морозевич (Рос-
сия) – 2724. Здесь уместно 
отметить, что отметки 
в 2800 баллов за всю исто-
рию достигли всего во-
семь шахматистов, среди 
которых есть и те, кто 
уже не выступает. Призо-
вой фонд турнира состав-
лял 100 тысяч евро.

Мы не стали бы уделять 
этому турниру такое внима-

ние, если бы в нем не при-
нял участие наш ингушский 
шахматист Эрнесто Инарки-
ев. Скромные 1688 баллов 
коэффициента Эло внуша-
ли мало оптимизма на успех 
Э.Инаркиева в борьбе со 
столь именитыми соперни-
ками. Так оно и случилось. К 
тому же надо учесть, что Эр-
несто впервые в своей прак-
тике участвовал в столь пред-
ставительных соревнованиях. 
И это тоже сказалось на ко-
нечном результате.

Вот как описывалась каж-
дая партия Эрнесто Инаркие-
ва на официальном сайте Ме-
мориала Т. Петросяна.

А. Грищук – Э. Инаркиев: 
«Александр Грищук перехи-
трил Эрнесто Инаркиева в де-
бюте и добился устойчивого 
перевеса. Белые неторопливо 
наращивали перевес, нейтра-
лизовали все попытки сопер-
ника получить контригру и в 
окончании довели партию до 
победы».

В. Крамник – Э. Инарки-
ев: «В. Крамник в партии с 
Э. Инаркиевым избрал белы-
ми редкий вариант, который 
давно не применял, и застал 
своего соперника врасплох. 
Крамник сковал силы сопер-
ника защитой слабой пешки 
на ферзевом фланге, после 
чего развил неотразимую ата-
ку на противоположной сторо-
не доски».

Э. Инаркиев – Б. Гель-
фанд: «Оба неудачно стар-
товавшие в турнире, в меж-
доусобном поединке были 
настроены бескомпромиссно 
и оба стремились только к 
победе. С первых ходов за-
вязалась острая борьба, чер-

ные пожертвовали пешку за 
инициативу, однако не смогли 
склонить чашу весов в свою 
пользу. Последовала серия 
разменов и партия заверши-
лась вничью».

А. Морозевич – Э. Инар-
киев: «Эту встречу можно 

назвать самой драматичной. 
Соперники вели очень острую 
борьбу в ферзевом гамбите, 
где оба короля рокировали в 
длинную сторону. Белые на-
чали наступление на ферзе-
вом фланге, в то время как 
черные прорвались по линии 
«h». Позиция оценивалась в 
пользу белых, однако в цейт-
ноте Морозевич решил обо-
стрить борьбу, прорвавшись 
в центре. И тут белые допу-
стили роковую ошибку, после 
чего черные могли выиграть 
в один ход. К огорчению сво-
их поклонников, Эрнесто не 
заметил решающего продол-
жения и вскоре последовало 
соглашение на ничью».

Э. Инаркиев – Динь Ли-
жэнь: «Белые имели про-
странственный перевес по 
дебюту, однако игравший 
черными китайский шахма-
тист защищался очень цепко. 
В миттельшпиле россиянин 
действовал прямолинейно, 
после чего игра уравнялась и 
последовала ничья повторе-
нием ходов».

П. Леко – Э. Инаркиев: 
«Партия получилась долгой и 
полной нюансов, как гитарное 
соло Нила Янга из одного из-
вестного артхаусного фильма. 
Однако драмы не произошло, 
все завершилось ничьей в 
глубоком эндшпиле».

Э. Инаркиев – Л. Аронян: 
«Черные организовали мас-
сированную атаку на непри-
ятельского короля, которая в 
своем завершении матери-
ализовалась в лучшее окон-
чание. В слоновом оконча-
нии армянский гроссмейстер 
переиграл своего российского 
визави».

Таким образом, на счету 
нашего шахматиста оказа-
лось три поражения и четы-
ре ничьих, что дало ему два 
очка. Столько же набрал и 
А.Морозевич, что позволило 
им двоим только разделить 
последнее и предпоследнее 

места. Победителем же Ме-
мориала Т. Петросяна стал 
А. Грищук, набравший 5,5 
очков, вторым финишировал 
В. Крамник – 4,5, по четыре 
очка набрали Б. Гельфанд 
и Л. Аронян, но по дополни-
тельным показателям третье 
место было отдано израиль-
тянину.

Как видим, призовые ме-
ста распределились в со-
ответствии с рейтинговыми 
баллами, как, впрочем, и два 
последних места. Все три 
поражения Э. Инаркиев по-
терпел во встречах с сопер-
никами, рейтинг которых был 
намного выше. Если судить 
по реплике В.Крамника о том, 
что примененный им редкий 
вариант оказался Эрнесто не-
знакомым, то можно сделать 
вывод, что у него есть пробе-
лы в теоретической подготов-
ке. Впрочем, это и понятно. 
С шахматистами уровня В. 
Крамника, А.Грищука, Л. Аро-
няна давно работают бригады 
тренеров, врачей, психологов, 
которые и вывели их на ны-
нешние высоты. Всего этого 
был лишен Э. Инаркиев и на 
определенном этапе остано-
вился в росте своего мастер-
ства. К счастью для всех нас, и 
для самого Эрнесто, его взял 
недавно под опеку депутат 
Государственной думы Белан 
Хамчиев и теперь, по словам 
самого шахматиста, у него 
есть возможности для работы, 
чтобы сделать качественный 
рывок в результатах. Понят-
но, что делается это не в один 
день. Удачи, Эрнесто!

Абу ГАДАБОРШЕВ

ШАХМАТЫ

Мемориал Тиграна Петросяна

Программа ГТРК «Ингушетия»
Понедельник,

17 ноября
7:07; 7:10; 7:35; 8:07 8:10; 
8:35 Вести Ингушетия
09:00 Утро Ингушетии
09:57 Телеканал Россия
11:35 Хоамаш -
Вести Ингушетия
11:55 Телеканал Россия
14:30 Вести Ингушетия
14:50 Телеканал Россия
17:10 Хоамаш - 
Вести Ингушетия
17:30 Музыкальная открытка
17:50 Аллея славы
18:40 Вай боахам
19:00 Социальный вопрос
19:30 Вести Ингушетия
19:59 Телеканал Россия

Вторник,
18 ноября

7:07; 7:10; 7:35; 8:07; 8:10; 
8:35 Вести Ингушетия
09:00 Утро Ингушетии
09:57 Телеканал Россия
11:35 Хоамаш – 
Вести Ингушетия
11:55 Телеканал Россия
14:30 Вести Ингушетия
14:50 Телеканал Россия
17:10 Хоамаш -
Вести Ингушетия
17:30 Щедрое богатство 
земли
17:50 Фуд хьажа вай?
18:10 Служу Отечеству
18:30 Долгожители
18.45 Молодежный формат
19:30 Вести Ингушетия
19:59 Телеканал Россия

Среда,
19 ноября

7:07; 7:10; 7:35; 8:07; 
8:10; 8:35 Вести Ингушетия
09:00 Утро Ингушетии
09:57 Телеканал Россия
11:35 Хоамаш -
Вести Ингушетия
11:55 Телеканал Россия
14:30 Вести Ингушетия
14:50 Телеканал Россия
17:10 Хоамаш -
Вести Ингушетия
17:30 Музыкальная открытка
18:00 Здоровье
18:20 Творческий вечер с…
18:55 Это не по-ингушски
19:30 Вести Ингушетия
19:59 Телеканал Россия

Четверг,
20 ноября

7:07; 7:10; 7:35; 8:07; 8:10; 
8:35 Вести Ингушетия
09:00 Утро Ингушетии
09:57 Телеканал Россия
11:35 Хоамаш - 
Вести Ингушетия
11:55 Телеканал Россия
14:30 Вести Ингушетия
14:50 Телеканал Россия
17:10 Хоамаш -
Вести Ингушетия
17:30 П1аьраска бийса
18:00 С телекамерой по РИ
18.15 Вахара хувцамаш
18:30 Контрольная поездка
19:30 Вести Ингушетия
19:59 Телеканал Россия

Пятница,
21 ноября

7:07; 7:10; 7:35; 8:07; 7:10; 
8:35 Вести Ингушетия
09:10 Утро Ингушетии
10:05 Телеканал Россия
11:35 Хоамаш -
Вести Ингушетия
11:55 Телеканал Россия
14:30 Вести Ингушетия
14:50 Телеканал Россия
17:10 Хоамаш -
Вести Ингушетия
17:30 Г1алг1ай 1адаташ
18:10 Фуд хьажа вай?
18:30 Дина лерх1амаш
19:05 Этапы большого пути
19:30 Вести Ингушетия
19:59 Телеканал Россия

Суббота,
22 ноября

10:05 Села1ад
10:20 Спорт-экспресс
10:40 Многонациональная 
Ингушетия
11:00 Телеканал Россия
11:25 Вести Ингушетия
11:35 Телеканал Россия
14:25 Вести Ингушетия
14:35 Телеканал Россия
15:05 Музыкальная открытка
15:35 Одаренные люди
16:00 Вести. Итоги
16:40 Телеканал Россия

Воскресенье,
23 ноября

10:20 Топ-Инг
11:00 Телеканал Россия
14:20 Проза.ру
14:30 Телеканал Россия

Зуля Нальгиева с мамой

Жасмина Цечоева

Утерянный аттестат «А» № 045205, выданный кантышевской средней школой № 2 в 1988 
году на имя Олигова Магомета Алихановича, считать недействительным.

Министерство имущественных и земельных отношений Республики Ингушетия сообщает 
о том, что передается в аренду земельный участок с кадастровым номером 06:04:0000002:835, 
площадью 500000 кв.м, расположенный по адресу: РИ, Назрановский муниципальный рай-
он, с.п.Кантышево.

М. Дж. Яндиеву – 55 лет!
Уважаемый Магомет Джабраилович!
Сердечно поздравляем Вас с 55-летием со дня рож-

дения!
За годы работы на ответственных постах госу-

дарственной службы Вы зарекомендовали себя как вы-
сококвалифицированный и требовательный руководи-
тель. 

Мы ценим Вашу готовность, как  опытного и му-
дрого руководителя, щедро делиться своими знаниями 
с молодым  поколением, учить нас принимать ответ-
ственные решения и создавать комфортный климат 
для эффективной и слаженной работы. 

Оставайтесь таким же внимательным и строгим, 
волевым и решительным. 

Искренне желаем Вам крепкого здоровья, семейного 
благополучия, счастья и успехов!

Сотрудники Аппарата Народного собрания РИ


